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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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к здоровому будущему

_______________________ Стр. 2 »»

Екатерина Ворончихина, фото Виктора Куликова

русскому географическому обществу исполняется 180 лет! эту дату в региональном отде-
лении решили отметить с размахом – сразу в нескольких населённых пунктах региона и даже 
за его пределами. Смельчаки, романтики, энтузиасты отправились в большое снегоходное пу-
тешествие, название которого говорит само за себя – «в историю арктики». 
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сегодня в номере

больше 73 миллиоНов – 
На дороги, Проезды, 
тротуары
______________________ Стр. 3 »»»

о рыбаках и рыбках

____________________ Стр. 6-7 »»»

трудовая вахта марии 
лаПтаНдер
______________________ Стр. 8 »»»

великолеПНая Пятёрка рго 
и «арктичеСкий бубеН»

Уважаемые земляки! 

От имени Совета и администрации Заполярного района
поздравляем вас с Днём Весны и Труда!

1 Мая традиционно отмечается в нашей 
стране как праздник единения трудящихся. 
В этот день мы чествуем человека созидаю-
щего, делами которого славится и процветает 
наша страна! 

Заполярный район можно без всякого пре-
увеличения назвать родиной людей труда. Здесь живут сельчане, ко-
торые ежедневно совершают настоящие трудовые подвиги в сфере 
сельского хозяйства, рыболовства, оленеводства, образования, куль-
туры, медицины, энергетики, жилищно-коммунального хозяйства. 

От всей души желаем каждому из вас радостного, продуктивного 
труда, который приносит не только материальный достаток, но и 
душевный подъём, удовлетворение от успешно выполненной задачи. 
Пусть в ваших семьях царит взаимопонимание, а настроение будет 
весенним! Мира и добра вам, друзья! 

глава заполярного района Н. л. михайлова

Председатель Совета заполярного района 
л. в. Прилуцкая

1
маЯ

труда, который приносит не только материальный достаток, но и 
душевный подъём, удовлетворение от успешно выполненной задачи. 
Пусть в ваших семьях царит взаимопонимание, а настроение будет 

Клуб «Созвездие» приглашает юных жителей НАО принять участие в конкурсе 
творческих работ! Участники могут представить свои рисунки в любой технике 
исполнения по четырём номинациям: «Защитники Отечества», «Олень на войне – 
это тоже боец», «У обелисков голову склоняю» и «Нам этот мир завещано беречь».

Подробные требования к участникам изложены в положении о конкурсе на 
сайте vk.com/sozvezdienao. Телефон для справок 8 (81853) 4-76-91. 
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Важно знать

Профилактика – 
ключ к здоровому 
будущему 
Беседовала Ирина Муляк, фото автора

Наркоситуация в Ненецком автономном округе  
остаётся стабильной, об этом рассказал начальник отдела  
по контролю за оборотом наркотиков умвд россии по Нао 
полковник полиции александр Петрович майзеров.

– Ежегодно Антинаркотическая 
комиссия Ненецкого автономного 
округа проводит мониторинг нарко-
тической ситуации, складывающей-
ся на территории нашего региона. 
На протяжении многих лет наркоси-
туация в округе остаётся нейтраль-
ной. По результатам проведённого 
мониторинга составляется прогноз 
развития наркоситуации на теку-
щий год и вырабатываются управ-
ленческие решения по противодей- 
ствию незаконному обороту нарко-
тических средств и профилактике 
их незаконного потребления.

– Если сравнить итоги рабо-
ты первого квартала 2025 года 
и аналогичный период 2024 года, 
какова динамика наркопреступ-
лений на территории Ненецкого 
автономного округа? 

– В 2025 году число наркопре- 
ступлений, в том числе связанных 
со сбытом наркотических средств, 
а также количество лиц, привлечён-
ных к административной ответст- 
венности как за потребление, так и 
за хранение наркотиков, увеличи-
лось. С января по март текущего года 
сотрудниками полиции выявлено  
13 наркопреступлений, а в первом 
квартале прошлого года выявлено 
шесть преступлений данной катего-
рии. В 2025 году в два раза возрос-
ло число выявленных фактов сбы-
та наркотических средств – с трёх 
до шести, хранения наркотиков – с 
двух до пяти случаев, кроме того, за-
документирован факт легализации 
(отмывания) денежных средств, по-
лученных в ходе совершения нар-
копреступлений. Сотрудниками 
полиции составлено 15 админист-
ративных протоколов в отношении  
13 граждан, что на 36% больше в 
сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года. Из них большая часть 
административных протоколов (11) 
составлена за немедицинское по- 
требление наркотических средств и 
психотропных веществ. В том числе 
к административной ответственно- 
сти за потребление запрещённых 
веществ привлечён один несовер-
шеннолетний 2007 года рождения.

– Какие способы чаще исполь-
зуют преступники для приобре-
тения или сбыта наркотиков?

– Не секрет, что в настоящее вре-
мя практически весь сбыт нарко-
тических средств ушёл в Интернет.  
В период с января по март 2025 года 
из 13 выявленных наркопреступ-
лений восемь преступлений совер-
шено с использованием информа-
ционно-телекоммуникационных 
технологий. Сотрудниками поли-
ции из незаконного оборота изъ-
ято 56 граммов наркотиков и более  
60 граммов частей наркосодержа-

щих растений. Кроме того, в кон-
це января 2025 года выявлен факт 
поставки наркотических средств в 
Ненецкий автономный округ. Так, 
в ходе проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий сотрудника-
ми отдела по контролю за оборотом 
наркотиков установлено, что три 
жителя города Нарьян-Мара при-
обрели в Республике Коми 50 грам-
мов наркотиков и на арендованном 
автомобиле попытались доставить 
запрещённые вещества в окружную 
столицу. Данные лица были задер-
жаны, в настоящее время следс-
твенные действия в отношении них 
окончены, уголовное дело направле-
но в суд. 

– Согласно статистическим дан-
ным, на территории Российской 
Федерации к уголовной ответст- 
венности в 2024 году привлечено  
1385 несовершеннолетних. В нашем 
регионе подростковая преступность 
незначительная. За последние три 
года к уголовной ответственности 
привлечён всего один несовершен-
нолетний, а именно в декабре про-
шлого года сотрудниками отдела по 
контролю за оборотом наркотиков 
за сбыт наркотического средства 
синтетического происхождения за-
держан несовершеннолетний жи-
тель Нарьян-Мара, учащийся одно-
го из образовательных учреждений. 
Также в результате проведения опе-
ративно-разыскных мероприятий 
и следственных действий сотруд-
никами полиции установлен совер-
шеннолетний гражданин, который 
склонил данного подростка к по- 
треблению запрещённых веществ 
и впоследствии стал сбывать нар-
котики ему. Мужчина задержан, в 
отношении него возбуждено два уго-
ловных дела по фактам пособниче- 
ства в приобретении и склонения не-
совершеннолетнего к потреблению 
наркотических средств. В настоя-
щее время производство предвари-
тельного расследования окончено, 
уголовные дела с обвинительным 
заключением направлены в суд. 

– В большей степени интернет-
магазины пытаются вовлечь имен-
но несовершеннолетних в незакон-
ный оборот наркотических средств, 
потому что у детей не сформирова-
но правовое сознание, они не зна-
ют всех юридических последствий, 
которые наступают за незаконный 
оборот наркотиков, и поэтому отно-
сятся к этому легкомысленно. Про-
давцы в свою очередь прибегают к 
разным хитростям: пытаются вну-
шить несовершеннолетнему мысль 
о безнаказанности и не говорят, что 
уголовная ответственность за сбыт 
наркотических средств наступает с 
14 лет. Наркосбытчики заманивают 
подростков, обещая баснословные 

суммы денег, заработать которые 
не получится, поскольку распро-
странители наркотиков быстро по-
падают в поле зрения сотрудников 
правоохранительных органов, в ко-
роткий срок их задерживают и по-
мещают под стражу. Важно знать, 
что продавцы интернет-магазинов 
при трудоустройстве запрашивают 
личные данные, документы, эта ин-
формация попадает в поле зрения 
криминала. 

– Какие меры помогают удер-
жать нейтральный уровень 
антинаркотической ситуации 
среди несовершеннолетних в ок-
руге? 

– В значительной степени успех 
в борьбе с наркоманией среди несо-
вершеннолетних зависит от родите-
лей. Контроль за детьми со стороны 
взрослых – это первый шаг к их без- 
опасности. Если вы замечаете, что 
у ребёнка резко изменилось пове-
дение, настроение, привычки, ста-
ли появляться деньги, он всё чаще 
приходит домой поздно, при этом 
прячет телефон, – стоит бить трево-
гу. При этом важно контролировать 
не только окружение детей, но и их 
виртуальное пространство. Следите 
за тем, с кем ваш ребёнок общается в 
Интернете, какие сайты посещает, в 
какие играет игры. Постарайтесь ус-
тановить с подростком доверитель-
ные отношения и создать атмосфе-
ру, в которой он сможет раскрыть-
ся и рассказать о своих интересах,  
проблемах и переживаниях. Никог-
да не оставляйте своего ребёнка с 
возникшей проблемой наедине, в 
случае необходимости обратитесь к 
специалистам.  

Информацию о местах сбыта нар-
котических средств и психотропных 
веществ, фактах потребления нар-
котиков и незаконного культивиро-
вания наркосодержащих растений 
граждане могут сообщить в дежур-
ную часть УМВД по телефонам: 
8 (81853) 4-21-26 или 02 (с мобиль-
ного 102) либо на телефон доверия 
УМВД 8 (81853) 4-21-52. 

– Александр Петрович, какая 
работа по антинаркотической 
профилактике  проводится с на-
селением?

– Ежегодно УМВД организует и 
проводит общероссийские профи-
лактические операции и акции, на-
правленные на привлечение внима-
ния общественности к проблемам 
наркомании и профилактики не-
законного потребления запрещён-
ных веществ. В 2024 году проведено 
шесть масштабных профилактиче- 
ских мероприятий: сотрудники по-
лиции проверяли места скопления 

подростков и молодёжи, проводили 
тематические лекции и спортивные 
мероприятия в образовательных ор-
ганизациях округа. К участию в дан-
ных акциях активно привлекаются 
медицинские работники, предста-
вители молодёжных и волонтёрских 
организаций. 

– В 2025 году на территории ок-
руга проведена традиционная об-
щероссийская акция «Сообщи, где 
торгуют смертью», направленная на 
информирование населения о воз-
можности обратиться как в право-
охранительные органы по фактам 
незаконного оборота и употребле-
ния наркотических средств, так и в 
медицинские организации с целью 
получения консультативной помо-
щи по проблеме наркозависимости. 
В период проведения акции в адрес 
УМВД поступило три обращения от 
граждан, касающихся фактов не-
законного оборота наркотических 
средств. В итоге два из них подтвер-
дились. Так, в ходе проверки посту-
пившей информации установлен 
совершеннолетний житель Нарь-
ян-Мара, который на протяжении 
января–февраля 2025 года склонял 
свою несовершеннолетнюю знако-
мую к употреблению наркотических 
средств, в том числе совместно, а 
впоследствии сбыл ей наркотики в 
крупном размере. Мужчина задер-
жан, в отношении него возбуждено 
два уголовных дела, в настоящее 
время он находится в следственном 
изоляторе города Архангельска, 
ведётся следствие. 

– В ходе отработки второго обра-
щения изъято наркотическое сред- 
ство. Горожане во время прогулки 
обнаружили маленький свёрток с 
неизвестным содержимым, о чём 
сообщили в дежурную часть УМВД. 
оперативная группа выехала на мес-
то происшествия и изъяла подозри-
тельную находку. В ходе проведения 
химической экспертизы установле-
но, что это наркотики. По данному 
факту продолжаются следственные 
действия по установлению лиц, при-
частных к наркопреступлению.

– Хочется выразить благодар- 
ность жителям округа за проявлен-
ную бдительность и напомнить, что 
если вы обнаружили небольшие свёр-
тки, возможно обмотанные цветной 
изолентой, пакетики с каким-то не-
известным порошком, ни в коем слу-
чае не поднимайте найденное, а сра-
зу звоните в дежурную часть УМВД. 
Сотрудники наркоконтроля прове-
дут соответствующие мероприятия 
по изъятию обнаруженного, примут 
все усилия для установления собы-
тия преступления и лиц, возможно 
его совершивших, что позволит уст-
ранить источник распространения 
наркотиков. 
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актуально

СтроительСтво Новой 
школы в ПоСёлке иСкателей 
НачНётСя в этом году
Пресс-служба администрации НАО

в результате штормового ветра, который обрушился на Ненецкий 
автономный округ 19 апреля, различные повреждения получили 
16 объектов образования и культуры. Самый значительный 
ущерб у школы посёлка искателей. Полностью разрушена крыша 
трёхэтажного здания, частично – одноэтажного здания.

больше 73 миллиоНов –  
На дороги, Проезды, 
тротуары
Пресс-служба администрации Заполярного района

в администрации заполярного района рассказали, 
на какие мероприятия выделены средства из 
бюджета в результате внесения изменений в главный 
финансовый документ муниципального образования. 

Сроки веСеННей охоты 
уСтаНовили в Нао
Пресс-служба администрации НАО

в этом году определены следующие сроки весенней охоты  
на водоплавающую дичь:

как Назовут Новое СудНо 
На воздушНой Подушке?
Пресс-служба администрации Заполярного района

администрация заполярного района подвела итоги 
опроса. голосование проходило в течение двух 
недель, на выбор было предложено пять вариантов 
наименований.

о строительстве новой школы за-
явила временно исполняющая обязан-
ности губернатора НАо Ирина Гехт на 
заседании комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных си-
туаций и обеспечению пожарной без- 
опасности. 

– Когда будем вносить ближайшие 
изменения в расходную часть бюдже-
та, увеличим сумму, которая получи-
лась по результатам государственной 
строительной экспертизы. В этом году 
подрядчик войдёт в котлован, обещает 
построить за 2 года и 9 месяцев. Сейчас 
главное, что школа начнёт строиться, 
и главное, чтобы подрядчик выдержал 
сроки и выполнил свои обязательст- 
ва, – заключила Ирина Гехт. 

В образовательном учреждении 
идут восстановительные работы. Как 
сообщила заместитель губернатора На-
талия Сидорова, специализированная 
организация обследует повреждённые 
конструкции. очный образователь-
ный процесс в одноэтажном здании 
Искательской школы планируется вос-
становить после майских праздников, 
что касается трёхэтажного здания, то 
примерные сроки проведения работ –  
90 дней с учётом логистики и доставки 
материалов в регион.

– Западный участок – с 10 по 19 мая;
–  Центральный участок – с 17 по  

26 мая;
– Восточный участок – с 24 мая по  

2 июня.
Нормы добычи на одного охотника 

составляют: гусь, казарка – 20 особей, 
селезень – 20 особей.

Напомним, с границами участков 
охотничьих угодий можно ознакомить-
ся на сайте www.gisnao.ru в разделе 
«Экология» – «ооПТ, охота и животный 
мир».

Выдачу разрешений на добычу пер-
натой дичи осуществляет Департамент 
природных ресурсов, экологии и АПК 
НАо по адресу: г. Нарьян-Мар, ул. Вы-
учейского, д. 36, каб. 19, телефон для 
справок 8 (81853) 2-38-65.

– Заявление можно подать через 
портал «Госуслуги», там же можно  
уплатить госпошлину. При подаче за-
явления можно выбрать способ полу-
чения – лично или почтой. Получить 
лично готовое разрешение на добычу 
охотничьих ресурсов можно с поне-
дельника по пятницу с 13:30 до 17:00. 
С собой необходимо иметь охотничий 
билет, – сообщили в департаменте.

Напоминаем, что для получения 
нового разрешения на добычу охот- 
ничьих ресурсов охотникам необходи-
мо сдать в Департамент природных ре-
сурсов, экологии и АПК НАо сведения 
о добыче по старому разрешению, вы-
данному на осенне-зимний сезон охо-
ты 2024/25.

– Здорово, что большинст- 
во наших пассажиров с нами, 
как говорится, на одной волне 
и поддержали вариант, пред-
ложенный коллективом Север-
ной транспортной компании, –  
«Печора». очень порадовало и 
то, что участники опроса актив-
но предлагали свои варианты, –  

прокомментировал итоги опро-
са директор предприятия Иван  
Кононов.

Таким образом, новое судно 
на воздушной подушке будет 
называться «Печора». Это на-
звание поддержали 35,5% про-
голосовавших (131 из 369 чело- 
век).

В соответствии с муниципальной программой по развитию со-
циальной инфраструктуры, созданию комфортных условий про-
живания на территории Заполярного района и развитию транс-
портной инфраструктуры в 2025 году деньги направлены на об- 
устройство проездов, ремонт тротуаров и автомобильных дорог в 
следующих сельских поселениях:

• Канинскому сельсовету выделено 9,7 миллиона рублей на уст-
ройство проезда к водоочистительной установке в селе Несь и 
19,2 миллиона рублей на участок проезда от улицы Новосёлов 
до улицы Молодёжной.

• омскому сельсовету на подсыпку проезда по улице Берёзовой в 
селе ома протяжённостью 400 метров выделено 6,1 миллиона 
рублей. Также 1 миллион рублей направлен на обустройство 
участка проезда Набережный в деревне Снопе и на устройство 
деревянных тротуаров от здравпункта до водоподготовитель-
ной установки в деревне Вижас. 

• В посёлке Каратайка проведут замену деревянных тротуаров на 
улице Центральной общей протяжённостью 840 метров. На эти 
цели выделено 3,4 миллиона рублей.

• Дополнительно 1,5 миллиона рублей направлено на замену тро-
туаров в посёлке Бугрино.

• 1,2 миллиона рублей выделено на обустройство деревянных 
тротуаров в посёлке Нельмин Нос.

• 5,3 миллиона рублей предусмотрено на обустройство бетонного 
тротуара на улице Победы в посёлке Харута.

• 9,7 миллиона рублей на текущий ремонт участков автомобиль-
ных дорог выделено Хорей-Верскому сельсовету, Великовисоч-
ному сельсовету – почти 10 миллионов рублей. В Хорей-Вере на 
эти деньги отремонтируют участок дороги от посёлка до аэро-
порта, в Великовисочном – от села до речного причала.

• 6 млн рублей направлено Пустозерскому сельсовету на текущий 
ремонт участка автомобильной дороги общего пользования до 
аэропорта. 

Также дополнительно выделено 1,7 миллиона рублей на улич-
ное освещение поселений Заполярного района. Таким образом, об-
щий объём финансирования данного мероприятия в текущем году 
составил 63,6 миллиона рублей. 
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Это Интересно

великолеПНая Пятёрка рго 
и «арктичеСкий бубеН»
Екатерина Ворончихина, 
фото Виктора Куликова

Продолжение. Начало на стр. 1

1800 километров, 11 дней по суро-
вым просторам Большеземельской 
тундры, семь населённых пунктов 
и пятеро отважных путешественни-
ков – чем запомнилась экспедиция 
«В историю Арктики», рассказала 
Алина Андриянова, заместитель 
председателя регионального отде-
ления Русского географического 
общества. Наверное, единственная 
женщина, которая за рулём снегохо-
да, открытая всем ветрам, проехала 
весь запад и восток Ненецкого авто-
номного округа. 

– Я только сейчас осознала, что 
сделала это, что мы справились... – 
Хотя экспедиция финишировала 
6 апреля, видно, что эмоции до сих 
пор не отпускают мою собеседницу. 

– Из Нарьян-Мара мы выехали 
на машине, наша техника с воло-
кушами ехала в КамАЗе. В Харья-
ге (посёлок Харьягинский. – Прим. 

ред.) пересели на снегоходы, оттуда 
стартовали в Хорей-Вер, затем – Ка-
ратайку, Амдерму, Усть-Кару, заеха-
ли к соседям в Воркуту и поехали об-
ратно через Харуту. К слову, у моего 
снегохода в этом году юбилей, ему 
исполнилось 20 лет. Это аналоговая 
техника, никаких компьютерных 
мозгов, которые могут замёрзнуть. 
Как сказали ребята, которые гото-
вили снегоход к поездке, сейчас их 
делают из фольги, этот – из железа, 
не подведёт.

Кроме Алины Андрияновой участ-
никами экспедиции стали: специа-
лист в области туризма Юрий Тюлю-
баев, спасатель 1-го класса Виктор 
овчинников, фотограф и видеограф 
Виктор Куликов и турист-экстремал 
Алексей Арасланов – люди, к похо-
дам на мототехнике хорошо подго-
товленные, не понаслышке знаю-
щие, что Север ошибок не прощает. 

– Какой участок дороги был 
самым сложным?

– Из-за погодных условий не-
простой оказалась дорога между 

Каратайкой и Амдермой. Там две ре-
ки – Великая и Талата, которые име-
ют очень высокие скалистые бере-
га. Мы ехали строго по навигатору, 
потому что повсюду козырьки и об-
рывы, всё это осложнялось нулевой 
видимостью. 

Вообще путешествие по Больше-
земельской тундре оставляет особое 
впечатление. На западе округа меж-
ду крупными населёнными пункта-
ми всегда есть две-три небольших 
деревни, где можно остановиться, 
выпить чаю, сфотографироваться, 
с людьми пообщаться, то есть более 
живая дорога. Тут пять населённых 
пунктов на огромную территорию. 
Более того, нет деревьев, нет ни-
каких кустарников, глазу не за что 
зацепиться. Едешь, а вокруг всё бе-
лоснежное, чистый стол тундры до 
самого горизонта. 

Бывало, конечно, видели по до-
роге чумы, стада оленей и пастухов. 
Везде люди были нам рады, во всех 
населённых пунктах встречали с от-
крытым сердцем. 

– Алина Николаевна, какие за-
дачи стояли перед экспедицией?

– одной из ключевых задач был 
старт проекта «Арктический бубен». 
В том числе на его реализацию мы 
получили грант Департамента внут-
ренней политики НАо. Проект при-
урочен к 180-летию Русского гео-
графического общества, идейный 
вдохновитель акции – председатель 
Ненецкого отделения РГо Матвей 
Чупров. Задумка такая – бубен дол-
жен пройти по всему полярному 
кругу и вернуться к нам с отметками 
тех арктических городов и стран, где 
побывал, в знак того, что Арктика не 
знает границ. Это наш общий дом, и 
мы должны все о ней заботиться. 

– Почему вы выбрали бубен 
в качестве символа акции?

– Традиционный инструмент так 
или иначе знаком всем коренным 
народам Севера. Вместе с нами бу-
бен преодолел тысячу километров, 
и был передан в отделение РГо Рес-
публики Коми. Уже оттуда на поез-
де он поедет дальше. Жители всех 
населённых пунктов, через которые 
прошла экспедиция, оставили на 
нём надписи.

– По желанию?

– Абсолютно добровольно. И дети 
и взрослые проявляли инициати-
ву. У нас было три маркера с собой. 
В Амдерме, например, выбрали би-
рюзовый цвет, который напоминает 
их флаг, получилось очень красиво 
и символично. 

олени Большеземельской тундры 
были рады угощению

на реке сибирчата

Маршрут экспедиции 

вручение панно с маркой а. н. Чилингарова 
главе карского сельсовета Филиппу валею

Бубен подписала 
варвара Борисова 
из каратайки

встреча 
с жителями 
Харуты

с участниками мероприятия в посёлке Хорей-вере
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в  школе  шКиб
Пресс-служба группы компаний «Русхим»

в школе посёлка красное запущен цикл школьного 
инициативного бюджетирования (шкиб). 

Это совершенно новый опыт для 
школ Ненецкого автономного окру-
га. Проекты ШкИБа красновских 
ребят станут первыми ласточками 
в принятии бюджетных решений, 
позволяющих изменить к лучшему 
внутри- и пришкольную террито-
рию и инфраструктуру. 

– Мы предложили нашей под-
шефной школе поучаствовать в 
этом интересном и полезном для 
всех сторон процессе и получили 
поддержку со стороны руководства 
школы и Управления образования 
НАо, – рассказывает руководитель 
направления по связям с органами 
власти группы компаний «Русхим» 
Светлана Третьякова. – Для всех в 
округе, как и для нашей компании, 
это новый опыт. Есть регионы, где 
практики школьного инициатив-
ного бюджетирования действуют с 

2017 года и имеет бюджетную под-
держку со стороны органов влас-
ти. Но таких субъектов пока не так 
много, в основном, в том числе и в 
НАо, реализуются проекты ини-
циативного бюджетирования в му-
ниципальных образованиях, так 
сказать, взрослыми гражданами. 
Совсем недавно на встрече с гла-
вами муниципальных образований 
субъектов Российской Федерации 
президент Владимир Путин отме-
тил, что практики инициативного 
бюджетирования на протяжении 
многих лет показывают положи-
тельный эффект, поэтому необхо-
димо их развивать. Узнав, что есть 
что-то подобное и для ребят, мы 
решили стать инициаторами и про-
финансировать первые школьные 
проекты. Сумма небольшая, но её 
достаточно для начала. 

На первой организационно-озна-
комительной встрече, проходившей 
в онлайн-формате, ребята узнали, 
что такое ШкИБ, какие цели, за-
дачи ставятся перед участниками 
процесса, какие инструменты мож-
но использовать в ходе реализации 
проектов и что могут получить шко-
ла и сами ребята в итоге. 

Далее ребята будут исследовать 
школьное пространство и генери-
ровать идеи, которые позволили 
бы школе стать лучше. Следующий 
этап – проверка этих идей на акту-

альность и реалистичность. Ребята 
вновь соберутся вместе, определят 
команды, выберут лидеров и рас-
скажут о своих задумках. После эк-
спертизы самые интересные станут 
основой для проектов, где команды 
распишут сметы, сроки и исполни-
телей и выставят на голосование. 
Победители пройдут на следующий 
этап – реализацию и презентацию 
результатов. Весь цикл продлится до 
конца года. По итогам самые актив-
ные участники будут отмечены цен-
ными подарками компании «Русхим».

– Какие моменты из встреч 
с жителями района запомни-
лись больше всего?

– В контексте мероприятия мы 
знакомили людей с творчеством эт-
нографа и кинематографиста Леони-
да Капицы. Это родной брат знаме-
нитого лауреата Нобелевской премии 
по физике Петра Капицы. они вели 
переписку, из которой известно, что 
Леонид снял больше 15 этнографи-
ческих фильмов. он создавал этно-
зарисовки в Коми и Карелии, а в 
1929 году запустил проект о ненцах-
оленеводах. Из всех его работ сохра-
нилась лишь одна. И этот фильм про 
нашу землю, называется он «По бе-
регам и островам Баренцева моря». 
Снимали ленту в районе Хабарово.

И пожалуй, самые сильные впе-
чатления произвели на меня слова 
жительницы Амдермы, когда она 
увидела эти живые кадры и сказа-
ла: «А вот там ещё вторая церковь 
стояла, здесь улица была». Люди там 
жили, они помнят, а населённого 
пункта уже нет... отсюда и возникла 
идея смоделировать карту исчезнув-
ших деревень. Это тоже часть нашей 
истории. 

Фильм показывает быт кочевни-
ков, которые жили в Большеземель-
ской тундре. Как они выделывают 
кожу, как ловят рыбу неводом... 
Может быть, он несильно и изме-
нился, но в Усть-Каре, например, 
и взрослые, и дети всматривались 
в эти кадры затаив дыхание. Мно-
гие потом подходили и спрашивали, 
где можно посмотреть его ещё раз. 
История говорит с нами через это 
чёрно-белое кино; историю пишем и 
мы прямо здесь и сейчас. Кто знает, 
может, и кадры, сделанные нашим 
видеографом Виктором Куликовым, 
через какое-то время будут изучать 
потомки. 

– Знаю, что вы ехали не с пус-
тыми руками, сельским шко-
лам и домам культуры, а так-
же местным музеям у вас были 
заготовлены особые презенты? 

– Да, и это тоже часть нашей мис-
сии. По пути следования мы дарили 

краеведческое лото, разработанное 
Алёной Кожевиной. В комплекте 
15 карточек с вопросами по приро-
де, истории, литературе и географии 
родного края. С согласия автора мы 
брендировали настольную игру под 
стиль Русского географического об-
щества, получилось очень достойно, 
а главное – познавательно. 

В фонды поселковых музеев и 
красных уголков передавали памят-
ное панно, на котором размещён 
конверт с маркой, выпущенной в 
честь учёного-океанолога, исследо-
вателя Арктики и Антарктики, вице-
президента РГо Артура Николае-
вича Чилингарова. Ещё в декабре в 
Нарьян-Маре состоялось специаль-
ное гашение марки. Для этого собы-
тия был разработан особый штем-
пель с указанием даты, которая 
символизирует 30-летие избрания 

Чилингарова депутатом Государст-
венной думы России от НАо. 

А в школе Амдермы появилась 
именная парта, которая проехала 
с нами почти 700 километров. она 
тоже посвящена Артуру Николаеви-
чу. В Амдерме он пять лет работал 
начальником метеостанции. Плани-
руем установить на здании памят-
ную табличку. 

– Алина Николаевна, я так по-
нимаю, что результатами экс-
педиции вы более чем довольны? 

Получилось даже лучше, чем мы 
планировали! Всё удалось. Мы осу-
ществили задуманное и привезли 
обратно фото, видео и впечатления! 
Для меня это личная точка достиже-
ния: я смогла, видела, была, знаю. 
Теперь я представляю, как живут 
люди в этих населённых пунктах, 

чем занимаются и какие пейзажи 
видят каждый день. отныне для 
меня это не просто метки на карте. 

– Теперь вы наверняка знаете 
ответ на этот вопрос: почему 
людей так манит романтика 
Севера? Почему путешествен-
ник, единожды побывав в Арк-
тике, мечтает о возвращении? 

– очень сложно сказать, каждому 
своё. Наверное, это спокойствие и 
возможность услышать себя, циф-
ровая детоксикация. Здесь жизнь 
идёт своим чередом, нет этой не-
скончаемой гонки. Возможность 
уехать подальше от цивилизации – 
это возможность остановить беше-
ный темп, в котором мы живём, про-
чувствовать, какая большая у нас 
земля, огромные территории, беско-
нечные просторы. 

с конём весёлым 
в посёлке Харута

Экспедиция на мысе полковник, п. Усть-кара стойбище Большеземельской тундры

вид на Хорей-вер
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Интересно жИВём!

о рыбаках и рыбках
Ирина Муляк, фото предоставлено главами сельских поселений

весенний рыболовный марафон продолжается: 5 апреля 
в селе великовисочном состоялись межмуниципальные 
соревнования «зимняя рыбалка – золото Печоры». 

С момента своего основания в 
2007 году посещаемость мероприя- 
тия выросла в три раза! Для сель-
ской рыбалки цифра значительная, 
на лёд в этот раз вышли 139 чело-
век, среди которых жители Велико-
височного, Щелино, Нарьян-Мара, 
Харуты, Шойны, Пылемца и даже 
Белоруссии.

В чём особенность височной ры-
балки, рассказал глава сельского по-
селения Николай Бараков.

– Переход полномочий в сфере 
культуры в Заполярный район от-
крыл новые возможности для орга-
низации мероприятия. В этом году 
специалисты поселковой админист-
рации разработали собственное по-
ложение о проведении межмуници-
пальных соревнований под новым 
названием «Зимняя рыбалка – золо-
то Печоры». Благодаря финансовой 
поддержке из районного бюджета и 
спонсорам это событие стало брен-
довым для села, с собственным лого-
типом и наградной атрибутикой. 

– В Виске, пожалуй, самые про-
должительные в Заполярном райо-
не соревнования по рыбной ловле –  
три часа, причём время участники 
просят не уменьшать. В этот раз ры-
баков было так много, что впервые 
пришлось назначить второго чело-
века на взвешивание. Все результа-
ты заносились в электронную таб-
лицу, что значительно упростило 
процесс подсчёта. В зачёт шла вся 
рыба – сорога, язь, окунь, ёрш, по 
окончании состязаний желающие 
могли передать часть улова в приют 
для бездомных животных. Помимо 
рыболовного турнира мы провели 
конкурс «Рыбак удачи», в котором 
скорость и мастерство бурения лун-
ки продемонстрировали 30 участни-
ков. Примечательно, что наравне с 
мужчинами всегда активно участву-
ют и женщины, – добавил глава Ве-
ликовисочного сельсовета Николай 
Бараков. 

В итоге в номинации «Самый 
большой улов» лучшими стали жите-
ли села Великовисочного: в команд- 
ном зачёте победила семья Степана 
Фомина, наудившая больше 9 ки-
лограммов рыбы; среди участников 
в категории от 16 лет первой стала 
Светлана Безумова, её результат –  
более 4 килограммов; среди детей 
отличился Елисей Фомин, улов 

юного рыбака – почти 2,5 кило- 
грамма.

Победители в номинациях: «Пер-
вая пойманная рыбка» – Андрей Су-
харев (с. Великовисочное), «Самая 
большая рыбка» – Вячеслав Семёнов 
(г. Нарьян-Мар), «Самая маленькая 
рыбка» – Нина Фомина (с. Великови-
сочное), «Рыбак удачи» – Владимир 
Рогозин (д. Щелино). 

Состязания в Великовисочном 
привлекают не только процессом 
подлёдного лова, но и гостеприим- 
ством, а также множеством ценных 
призов, которые получают все уча- 
стники.

– Мероприятие проводится по-
домашнему, в тесном дружеском 
кругу увлечённых людей. Предпри-
ниматели устанавливают палатки, 
где можно согреться, угоститься го-
рячим чаем с выпечкой, а сотрудни-
ки Великовисочного Центрального 
дома культуры проводят концерт- 
но-развлекательную программу. Це-
ремония награждения проходит в 
актовом зале ДК, люди не мёрзнут 
на улице, а с комфортом завершают 
день после активного времяпровож-
дения, – отмечает Николай Бара- 
ков. – Сначала право выбора презен- 
та предоставляется золотым меда-
листам во всех категориях, потом в 
той же последовательности облада-
телям вторых и третьих мест. Стара-
емся покупать разнообразные подар-
ки, которые пригодятся в повседнев-
ной жизни: бытовую технику, элект- 
роинструменты, хозяйственный ин-
вентарь и прочие полезные вещи. 
Затем призы выбирают участники, 
поймавшие первую, самую большую 
и маленькую рыбку. Пользуясь слу-
чаем, благодарю организаторов и 
всех спонсоров соревнований!

С удочкой и хорошим 
НаСтроеНием

12 апреля, на территории Ве-
ликовисочного сельсовета прошли 
межмуниципальные соревнования 
по подлёдному лову «Щелинская ры-
балка–2025», участникам которых 
также несказанно повезло с солнеч-
ной и безветренной погодой.

– Задачи состязаний очень про-
сты и привлекательны: пропаганда 
здорового образа жизни, укрепление 
семейных связей через активный 
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Ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в апреле 2025 года

Галину Васильевну Гречкину 
Галину Алексеевну Гущину 
Галину Ивановну Жолоб 
Василия Алексеевича Канева 
Галину Михайловну Коткину 
Вячеслава Ивановича Латышева 
Татьяну Фёдоровну Латышеву 
Василия Николаевича Ледкова 

Николая Харисовича Магасумова 
Галину Александровну Маглич 
Антонину Николаевну Маркову 
Нину Николаевну Мартьянову 
Владимира Георгиевича  
Покровского 
Владимира  Владимировича  
Потуткина 

Михаила Алексеевича Рочева 
Василия Митрофановича Семяшкина
Александра Николаевича Скворцова 
Лидию Степановну Смирнову 
Павла Андреевича Суханова 
Анну Егоровну Талееву 
Викторию Викторовну Цыгулёву 
Юрия Павловича Чибичика 
Галину Михайловну Шалькову 

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

С уважением председатель Ненецкого окружного Совета ветеранов войны и труда  
т. Н. орлова 

Веру Филипповну Андрузову
Елену Егоровну Артееву
Татьяну Григорьевну Баландину
Василия Семёновича Баракова 
Лидию Клавдиевну Безумову
Лину Иовлевну Безумову 
Артамона Николаевича Варсапова 
Ольгу Владимировну Вылку 

соцИнфо

ПереСмотреНы критерии  
для ПриСвоеНия зваНия 
«ветераН труда Нао»
Пресс-служба Собрания депутатов НАО

теперь для получения звания «ветеран труда Нао» необходимо 
соответствовать единым требованиям – проживать в 
Ненецком автономном округе и иметь трудовой стаж на 
его территории не менее 30 календарных лет для женщин 
и не менее 35 календарных лет для мужчин. исключение 
составляют оленеводы, чумработники, рыбаки, охотники-
промысловики, для которых трудовой стаж снижен на пять 
лет. такие поправки в окружной закон поддержали депутаты 
регионального парламента на 18-й сессии.

Вносимыми изменениями исключаются действующие в настоящее вре-
мя требования о наличии медалей, знаков отличия, почётных званий или 
государственных наград, а также пересматривается возрастной ценз к про-
должительности трудового стажа в округе.

Теперь на звание «Ветеран труда Ненецкого автономного округа» могут 
претендовать проживающие на территории округа:

– Женщины, имеющие трудовой стаж на территории округа не менее  
30 календарных лет, и мужчины со стажем не менее 35 календарных лет.

– оленеводы, чумработники, рыбаки, охотники-промысловики со ста-
жем работы не менее 25 календарных лет для женщин и не менее 30 кален-
дарных лет для мужчин.

маткаПитал в ПроактивНом 
режиме
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО

С начала года более 900 семей в архангельской области  
и Нао беззаявительно получили сертификаты  
на материнский капитал.

С 15 апреля 2020 года материнский капитал оформляется проактивно. С 
этого времени после рождения малыша северянкам не нужно самостоятель-
но обращаться с заявлением в отделение СФР по Архангельской области и 
НАо, чтобы получить сертификат. Всего за пять лет материнский капитал в 
беззаявительном порядке был оформлен более 26 тысячам родителей, в том 
числе 922 мамам – с начала этого года.

Решение о выдаче сертификата принимается в течение пяти рабочих 
дней после того, как из органов ЗАГС в распоряжение фонда поступают 
сведения о рождении ребёнка. Цифровой документ со всеми необходимыми 
сведениями направляется в личный кабинет мамы на портале Госуслуг. Там 
же владелец сертификата может контролировать остаток средств и дистан-
ционно распоряжаться материнским капиталом.

Семья может потратить сертификат по одному или нескольким направ-
лениям. Сразу после получения его можно использовать на получение еже-
месячной выплаты на ребёнка до трёх лет, погашение ипотечного кредита, 
оплату детского сада, дошкольного образования, а также товаров и услуг 
для социальной адаптации детей с инвалидностью. После трёхлетия ребён-
ка, давшего право на материнский капитал, с помощью сертификата можно 
улучшить жилищные условия семьи, оплатить обучение ребёнка в школе, 
ссузе или вузе, а также его проживание в студенческом общежитии, напра-
вить средства сертификата на накопительную пенсию.

После индексации с 1 февраля 2025 года материнский капитал на перво-
го ребёнка составляет 690 266,95 рубля. При рождении в семье второго ма-
лыша после получения сертификата за первенца предоставляется доплата 
в размере 221 895,14 рубля.

Получить консультацию специалистов оСФР по Архангельской области 
и НАо можно по телефону единого контакт-центра по мерам социальной 
поддержки 8-800-100-00-01.

отдых и развитие рыбацкого мас-
терства, воспитание любви к род-
ному краю, – говорит бессменный 
организатор мероприятия Елена 
Дуракова. – Начало рыболовным 
турнирам в округе положила имен-
но «Щелинская рыбалка». Первый 
конкурс «Ловись рыбка!» состоялся 
в нашей деревне по предложению 
кочегара Дома культуры Владими-
ра Шайхутдинова. Тогда, 30 марта  
2003 года, на озере Щучьем собра-
лось девять человек, из них трое 
детей. Хотя двухчасовой улов по-
лучился небогатым, мероприятие 
всем понравилось, поэтому было 
решено провести его на следующий 
год, – рассказывает Елена Дурако-
ва. – Это сейчас победителям вру- 
чаются фабричные грамоты, куб-
ки, медали... Изначально сотруд-
ники ДК в качестве наград делали 
рыбок из картона, которые для 
долговечности покрывали лаком. 
К примеру, наш первый семейный 
приз на озере Щучьем синее ведро. 
оно и сейчас используется по на-
значению – настолько прочное! 

Соревнования провели на озере 
Болотном в десяти километрах от 
деревни. Испытать удачу, помимо 
местных рыбаков, приехали люби-
тели подлёдного лова из Велико-
височного, Лабожского, Пылемца, 
Нарьян-Мара, Тельвиски, Ёрмицы 
(Коми) – всего 90 человек. 

Победителем среди участни-
ков старше 16 лет стал Владислав 
Фомин из Великовисочного, он 
наловил больше 11 килограммов 
рыбы. Кроме того, удачливому ры-
баку достался и самый крупный 
окунь весом 920 граммов. Вторым 
с уловом 7,5 килограмма стал его 
односельчанин Андрей Сухарев, 
третьим – Андрей Дураков из Ще-
лино, наудивший 5 килограммов 
рыбы. Самую первую рыбу поймал 
Евгений Канев, самую маленькую 
рыбку – Артём Максимовский, оба 
участника из Нарьян-Мара. 

Среди рыбаков младше 15 лет 
отличились юные жители Велико-
височного: Елисей Фомин с уловом 
больше 4,5 килограмма и Юлия Ди-
тятева с результатом 4,1 килограмма 
пойманной рыбы, одиннадцатилет-
ний Святослав Фомин стал третьим, 
вес его добычи – 3,2 килограмма. 
В командном зачёте лучшей стала 
семья Нины Фоминой из Великови-
сочного, поймавшая суммарно боль-
ше 21 килограмма рыбы.

общий улов на всех участников 
соревнований составил 119 ки-
лограммов! А это, между прочим, 
больше прошлогоднего рекорда на 
39 кило. 

мы за зож!
Также 12 апреля второй раз  

в Хорей-Вере состоялись сорев-
нования по спортивной рыбалке 
«Ловись рыбка, большая-преболь-
шая». Сотрудники сельсовета и по-
селкового информационно-досуго-
вого центра приложили все усилия, 
чтобы сделать мероприятие ярким 
и запоминающимся.

– Соревнование прошло на выс- 
шем уровне! Атмосфера праздника 
царила повсюду. Участники раз-
ных возрастов смогли проявить 
свои навыки и умения в рыболов- 
стве, а также отлично провести 
день с пользой на свежем воздухе. 
Лучшие рыбаки были награждены 
медалями и памятными подарка-
ми, – рассказала директор Дома 
культуры Анастасия Хатанзей- 
ская. – По окончании состязаний 
Ирина Дмитриевна Валей угощала 
всех желающих наваристой ухой, 
работники ДК организовали для 
людей горячий чай с бутерброда-
ми, а также провели спортивно-
развлекательную программу с под-
вижными играми и конкурсами. 
Наша рыбалка превратилась в на-
стоящий праздник, который ещё 
раз подтвердил, что спорт и актив-
ный отдых способны объединять 
людей разных поколений.

В соревнованиях по спортивно-
му рыболовству приняли участие 
около 75 человек. Самыми опыт-
ными рыбаками стали супруги 
Чупровы – Михаил Михайлович  
(70 лет) и Анисья Евдокимовна  
(69 лет). Самым маленьким рыбо-
ловом, к слову, наудившим 2 ки-
лограмма рыбы, стал трёхлетний 
Костя Чупров. 

В номинации «Семейный улов» 
победили Сергей и Любовь Каневы 
с добычей весом около 8 килограм-
мов. В личном первенстве самым 
большим уловом – 3,8 килограм- 
ма – смог похвалиться Денис Чуп-
ров. Самую первую рыбку поймал 
Тимур Хатанзейский, самую боль-
шую – Владимир Чупров. 

– Хорейверцы за ЗоЖ – это не 
просто слова, а девиз, который мы 
реализуем через различные ини-
циативы и спортивные мероприя- 
тия, рыболовный турнир – одно 
из них. Активное участие в таких 
событиях способствует формиро-
ванию дружественной атмосфе-
ры в муниципалитете, – отмечает 
глава сельского поселения Екате-
рина Панькова, выразив искрен-
нюю благодарность организато-
рам и участникам рыболовного  
турнира.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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ПериодичНоСть – одиН раз в 2 Недели. раСПроСтраНяетСя На территории НеНеЦкого автоНомНого округа беСПлатНо.

сПасИбо за Победу!

трудовая  вахта  марии  лаПтаНдер

акЦия «беССмертНый 
Полк» СоСтоитСя  
в очНом формате
Пресс-служба администрации НАО 

«в день Победы проведём традиционную всероссийскую 
акцию «бессмертный полк». знаю, что очень многие семьи 
ждали этого события. Самое время вспомнить великий 
подвиг предков и с чувством гордости за них выйти на 
общий парад», – написала врио губернатора ирина гехт  
в своих социальных сетях. 

Екатерина Ворончихина, фото автора

Совсем скоро мы отметим важную дату –  
80-летие великой Победы. она досталась 
нашему народу высокой ценой.  
Победа в великой отечественной войне  
1941–1945 годов была достигнута  
не только мужеством солдат на передовой,  
но и самоотверженным трудом миллионов 
людей в тылу. Старики, женщины и дети 
работали до изнеможения, на пределе человеческих сил –  
на полях, заводах, в тундре... марии егоровне лаптандер 
было всего 15 лет, когда она заступила на свою бессменную 
трудовую вахту.  

Мария Егоровна родилась в  
тундре, а сегодня живёт на улице 
Тундровой. К старейшей жительни-
це посёлка Нельмин Нос в последнее 
время зачастили гости. 15 апреля с 
99-летием её поздравляли односель-
чане во главе с руководителем мест-
ной администрации. Месяцем ранее 
юбилейную медаль «80 лет Победы в 
Великой отечественной войне 1941–
1945 гг.» вручил Кирилл Витальевич 
Шимко, главный федеральный ин-
спектор по НАо. Государственная 
награда – дань глубокого уважения 
великому подвигу, героизму и само-
отверженности ветеранов. 

– Что скажут, то и делали. Хочу 
не хочу, а делали. Нелегко было. 
Дети войны мы, дети войны... – 
Своего очередного визитёра, редак-
тора районной газеты, Мария Его-
ровна встречает, принарядившись: 
на ней узорчатая тёплая кофта, ру-
кава которой заботливо подвёрну-
ты дочерью Анисией Алексеевной. 
С ней мама живёт с тех пор, как не 
стало старшей сестры. Всего у Ма-
рии Егоровны было семеро детей. 
Жизнь была непростой, трудовой –  
трудной.  

в туНдре хорошо
Родилась наша героиня 15 апре-

ля 1926 года в Малоземельской тун-
дре у реки Есты в семье кочевников. 
Как вспоминает Мария Егоровна, в  
семье было пять сестёр, жили хо-
рошо, дружно. Училась в Тобседе, 
окончила пять классов, потом нача-
лась война. Все молодые мужчины 
ушли на фронт, девочке пришлось 
пасти оленей, охотиться, рыбачить. 
Сегодня о том трудовом времени го-
ворят многочисленные награды Ма-
рии Егоровны: «Ветеран труда», «За 
доблестный труд в Великой отечест- 
венной войне 1941–1945 гг.», мно-
гочисленные юбилейные победные 
медали. 

– В тундре хорошо, легко в тун-
дре, – Мария Егоровна произносит 
слова протяжно, нараспев. – Хорошо 
не хорошо, всё терпели. Что тут ска-
жешь, больше и нечего говорить, –   
улыбаясь, заключает ветеран, пог-
ружаясь в собственные мысли.

И только руки – жилистые, ка- 
кие-то чрезмерно крупные для та-
кой хрупкой, маленькой женщины, 
свидетельствуют о том, что всю свою 
жизнь она занималась тяжёлым  
физическим трудом. 

В 1949 году с войны вернулся  
оленевод Алексей Иванович Лаптан-
дер, в 1950-м Мария Егоровна стала 
его женой. 

Дочка Анисия Алексеевна достаёт 
портрет отца. И надо заметить, уди-
вительной красоты портрет! С про-
фессионального, обветшалого уже 
снимка, на нас смотрит молодой 
улыбающийся местный Будулай. 
Кудри мужчины развеваются на 
ветру – в такого, конечно, невозмож-
но не влюбиться. 

К сожалению, других семейных 
снимков в доме не нашлось. «Запро-
пастился фотоальбом». – Анисия 
Алексеевна бережно убирает порт-
рет отца обратно в полиэтиленовый 

пакет и в шкаф. После некоторых по-
исков в одном из удостоверений Ма-
рии Егоровны мы всё же обнаружили 
её фото в молодости. Так же прямо, 
как и сейчас, с идеально ровной спи- 
ной, на нас смотрит девушка с двумя 
косами. Наверное, именно такой и 
была она во время войны. Худенькая 
труженица с серьёзными глазами. 

Хочется пожелать Марии Его-
ровне Лаптандер хорошего здо- 
ровья! Пусть её ненецкая песня 
льётся ровно, пусть рассказывает о 
тех испытаниях, которые преодоле-
ли простые советские люди, чтобы 
страны выстояла, выжила и победи-
ла. С праздником, дорогие ветера-
ны! Спасибо вам за Победу!

Шествие «Бессмертного полка» 
состоится в Нарьян-Маре в 15:00. 
Сбор участников акции начнётся 
заранее в районе остановки «Мор-
ской порт». Жители округа с порт-
ретами воинов-победителей прой-
дут в единой колонне по улице Вы-
учейского до обелиска Победы.

Главный смысл акции «Бес- 
смертный полк» – сохранение се-
мейной памяти о поколении Вели-
кой отечественной войны. Клю-
чевым элементом, символизиру-
ющим личную память, является 
портрет ветерана Великой оте-
чественной войны или труженика 
тыла. Празднично оформить порт- 

рет героя своей семьи вы можете 
в онлайн-конструкторе фотора-
мок на сайте «Бессмертного полка» 
России.

Для тех, кто не сможет 9 Мая 
принять участие в «Бессмертном 
полке» или хочет дополнить очное 
участие другими форматами, фе-
деральный организационный ко-
митет предлагает опубликовать в 
социальных сетях истории и порт-
реты героев своих семей, нанести 
портреты на одежду или транс-
порт. Подробности о форматах 
участия доступны на официаль-
ном сайте акции.


